



笑いの絶えない会場は大盛り上がり

笑って夏をお見送り こやのせ座 納涼落語会

暑さを笑いで吹き飛ばそう。このキヤッチフレーズで今や恒例となった「こやのせ座納涼落語会」が今年は八月三十日に開催されました。やのせ座は賑々しくも百五十人の観客で大層な賑わいぶりでございました。

因みに、前座に福岡教育大学・下関市立大学・梅光学院大学の落語研究会入り後は福教大落研OBで北九州教育委員会の粗忽屋（鉄平・新森修二）・好色亭勘六（浦田一幸）・粗忽屋無笑神代明（佐藤弘毅氏）と云う毎度お馴染みの芸達者な面々が高座を務められました。

尚、於家馬亞（佐藤弘毅氏）に於かれましては、今回「こやのせ座納涼落語会」の為に、現在の勤務地、東京都より遠路遙々自費参加戴きましたことに心より感謝致します。

こやのせ座運営部会長 柴田泰助



迫力満点の生演奏で会場が沸く

ニューオリンズスタイルの編成でライブほか映画・テレビ・CMに活躍中である新進気鋭のジャズメンたち「ブラックボトムスプラスバンド」通称「BBBB」と、地元九州で現在活躍中の「デルタ・ド・キャバレー」「呑トリオ」と云う鉦々たるミュージシャン達に木屋瀬中学校吹奏楽部メンバーからなる「こやのせ座オールスターズ」が参加して、[第1回こやのせ座サマーカーニバル]が8月24日14時より開催され200名以上の観客が音楽の魅力に酔いしました。

地元木屋瀬中学の生徒が金管楽器（プラス）に接すること僅か2年余りでプロミュージシャンに負けじと真剣に演奏する姿に、子供達の持つ潜在能力の無限性を思い知ると共に教育の大しさと偉大性に深く感じ入った次第です。

村上大五郎先生並びにスタッフには、日々のご指導ご苦労さまです。

吹奏楽部のメンバーには、在学中で学び得る知識と経験が今後の永い人生に於ける糧となり誇りとなることを予言します。頑張って下さい。

こやのせ座運営部会長 柴田泰助



伊藤小左衛門は木屋瀬の出身であり、福岡や長崎で活躍した大事業家であり、黒田藩の財政を掌るほどの巨万の富を築き上げた人でもある。但し当時國禁であった外国との密貿易をして、これが発覚し捕えられて一族郎党処刑されたと伝えられている。この大事件の噂は私の子供の頃まで語られていました。私はこの噂話を聞くたびに何とか判らないが、大きな大きな事だなと驚いていた。その噂を二ツ三ツあげて見よう。

- 小左衛門は國が禁じている外国との密貿易をするため、その船が目立たぬよう、その時々の空の色に合った帆を、いくつもいくつも用意していた。

- 小左衛門は密貿易が発覚して捕えられた時、野面の八所神社に罪を輕くして下さないと祈願し、そのお札に木屋瀬の家より八所神社まで、千両箱を飛び石のように敷きお札詣りをいたします、千両箱奉納いたします、と。

- 小左衛門は捕えられ連行される時、見送りの大群衆に向かい木屋瀬の者はいかど大声で叫んだ。

シリーズ 第十四回 お地蔵さん廻り



長徳寺の六地蔵(送り地蔵)

お盆が過ぎ秋の気配を感じられる頃、木屋瀬宿内のお地蔵さん巡りをしました。赤いよだれかけを掛け可愛いお顔で、庶民の様々な願い事をかなえたり、病気を治したり、子供を受けたり、又、死んだ後も、あの世で我々を救つて下さると言う、地藏信仰のルーツを少し探つて見ました。

● 小左衛門の子供一人博多の浜で打首になつた。博多の人々はこのお地蔵さんは、インドのバラモン教の神々の一人で農耕をするほどの富と権勢を誇つていました。

● 密貿易人に金を投資する「投銀」をするほど、富と権勢を誇つていました。

● 垂岐には小左衛門が商売繁盛を願つて寄進した「小左衛門地蔵」も残つていますが、この地蔵尊の東方に、小左衛門が処刑された際に部下が財宝を埋め目に工ノキを植えた。この事は島民で知らない人はいないけれど傍らに稻荷神社もあり島民は「たたり」があるとして、誰も手を出さなかつた。

● 小左衛門は本町の伊藤家の出身である事

● 小左衛門は伊藤家より分家し、初代小左衛門と二代小左衛門との二代あり受刑者は二代目である事が小左衛門の一族郎党ばかりではない事

● 受刑者は百人位はあるが、全部が小左衛門の一族郎党ばかりではありません。

木屋瀬の人
伊藤小左衛門

【柴田豊廣遺稿集】より

幼い二人を憐れみ神社を建立し今も祭られている、と。

又、昨年昭和五十九年十一月十四日、「長崎」江戸時代密貿易の親玉として巨万の富を築き捕えられて長崎で死刑になつた黒田藩の豪商伊藤小左衛門が隠したと伝えられる。この中から二ツ三ツあげて見よう。

● 「長崎」江戸時代密貿易の親玉として巨万の富を築き捕えられて伊藤小左衛門が隠したと伝えられる。小判等約三十億円の財宝探しを始めた長文の記事を発表している。この中から二ツ三ツあげて見よう。

伊藤小左衛門は寛文年間朝鮮などの密貿易に暗躍、寛文七年に朝鮮に鉄砲・火薬、刀剣、よろい等の武器や武具を輸出したのが発覚し、長崎で一族郎党、九十人百五十人と共に処刑された。

● 鉄や金を商つていたので、自ら伊藤小判と呼ばれる貿易用小判を造つていた。

● 密貿易人に金を投資する「投銀」をするほど、富と権勢を誇つていました。

● 垂岐には小左衛門が商売繁盛を願つて寄進した「小左衛門地蔵」も残つていますが、この地蔵尊の東方に、小左衛門が処刑された際に部下が財宝を埋め目に工ノキを植えた。この事は島民で知らない人はいないけれど傍らに稻荷神社もあり島民は「たたり」があるとして、誰も手を出さなかつた。

ともあれ、これまで書いた事は、たゞ巷の噂をあげたものに過ぎないが「寛文抜船事件」と呼ばれ残されている。こうした中で私は福岡市に永年、小左衛門の研究をされておられる福岡地方史家、白木康三先生がおられた。先生の福岡地方史談話会報刷に、小左衛門の事を詳細に発表されている事を知った。この後は、白木康三先生の御了解を得れば談話会報刷に基づいて起稿したいと思つてゐる。

(本町 野口靖彦)